

# BRÈVES ÉCONOMIQUES

## Afrique de l'Est

Une publication du SER de Nairobi  
Semaine du 29 janvier 2024

### Régional

#### La BAD conseille la finalisation des accords sur l'électricité au Kenya et en Tanzanie

La Banque africaine de développement (BAD) souhaite que le Kenya et la Tanzanie accélèrent la signature de trois accords clés pour ouvrir la voie à l'échange d'électricité excédentaire entre les deux pays via une ligne de 309,26 MUSD. Il s'agit d'un accord de transfert entre la *Tanzanie Electric Supply Company* (Tanesco) et la *Kenya Electricity Transmission Company Limited* (KETRACO), d'un accord d'échange d'électricité entre *Kenya Power* et *Tanesco* et d'un accord tripartite pour la maintenance du réseau interconnecté. Les deux voisins devaient achever le mois dernier la ligne de 507,5 km qui aura une capacité de transfert prévue de 2 000 mégawatts. La BAD – l'un des principaux financiers du projet – a déclaré dans sa dernière évaluation que les trois accords sont essentiels au déploiement du commerce régional de l'électricité destiné à stimuler l'approvisionnement en électricité et à réduire la dépendance à l'égard de l'énergie thermique.

### Comores

#### Dynamisme du secteur tertiaire attendu en 2023

Selon les prévisions de la Banque centrale des Comores (BCC), le secteur tertiaire devrait progresser de 3,6 % en 2023 contre 2,4 % en 2022 et 1,4 % en 2021. Cette hausse prévue serait liée au dynamisme attendu des activités du commerce, des services de restauration et d'hébergement ainsi que des transports. D'après la Direction nationale du tourisme, il y a eu 50 360 touristes en 2022, en hausse par rapport à 2019 (45 077, soit +11,7 %), période pré-COVID, et par rapport à 2021 (28 800, soit +74,9 %).

# Djibouti

## Réalisation de la mission du FMI au titre de l'article IV

Les services du FMI étaient présents à Djibouti du 14 au 25 janvier 2024 pour mener la revue annuelle « Article IV » de l'économie djiboutienne. Le chef de délégation rapporte une reprise plus vigoureuse qu'anticipée en 2023 (+7 % de croissance pour l'année passée ; soit 3 points de pourcentage de plus que les estimations de la précédente revue Article IV) grâce au rebond de l'activité portuaire et au secteur de la construction, particulièrement porteur. L'inflation est, elle, en repli sur cette même année (+3,6 % en g.a pour novembre 2023) après avoir atteint un pic en 2022 à +5,2 % en moyenne. La reprise se poursuivrait, à rythme moindre, en 2024 sous réserve d'un impact mesuré des perturbations en mer Rouge et de la concurrence somalilandaise sur le hub portuaire djiboutien. Les conclusions de la mission nuancent ces perspectives conjoncturelles favorables par le constat inchangé de la vulnérabilité du modèle de croissance djiboutien. Une action urgente reste nécessaire pour rétablir la viabilité de la dette (qui a atteint 68 % du PIB en 2022 - les entreprises publiques représentant la plupart des emprunts) et promouvoir une croissance inclusive au travers d'une mobilisation accrue des recettes intérieures et d'une meilleure surveillance des entreprises publiques.

# Ethiopie

## La NBE dévoile sa nouvelle stratégie pour les 3 prochaines années

La stratégie, présentée la semaine dernière, vise la stabilité macroéconomique grâce à l'atteinte d'objectifs quantitatifs à horizon 2026, notamment le renforcement des réserves de devises pour couvrir 2,5 mois d'importations contre 0,7 actuellement, et la réduction de l'inflation à 8 %, qui s'élevait à 28,7 % en glissement annuel (g.a) en décembre 2023. Un pilier majeur de cette stratégie est également le développement des services financiers et paiements numériques, dont la valeur doit quadrupler pour atteindre 17 Mds ETB. La NBE souhaite atteindre ces objectifs par une politique monétaire fondée sur les dynamiques de marché et le recours à divers instruments jusqu'ici inexistantes (opérations d'*open market*) en vue d'accroître sa liquidité. Le secteur financier éthiopien a longtemps été fortement administré (système de crédit dirigé, taux d'intérêt administrés) mais des réformes pour le libéraliser sont en cours depuis fin 2019, en vue notamment de développer l'activité des opérateurs privés, et de l'ouvrir aux acteurs étrangers.

# Kenya

## Des gisements de coltan auraient été découverts au Kenya, mais les réserves restent à quantifier

Le ministre kényan des Mines, a déclaré qu'il était « désormais officiel » que le Kenya possédait des réserves de coltan, minéral rare notamment utilisé pour la fabrication des appareils électroniques. Des gisements de coltan ont été découverts dans 6 comtés dont celui de Meru. Le ministre en charge des mines Salim Mvurya a indiqué que le gouvernement mettrait en place des laboratoires dans 8 régions. 15 comtés présenteraient ainsi les plus grandes perspectives de richesse minérale. Cependant, tant que le volume et la qualité des gisements de coltan découverts sont incertains, il est compliqué à ce jour d'évaluer la valeur de ces réserves et une éventuelle rentabilité financière de leur exploitation.

## Le Kenya envisage à nouveau de recourir au marché des capitaux pour refinancer son eurobond 2024

S'exprimant en marge du sommet Italie-Afrique, Président William Ruto a déclaré que le Kenya envisageait de faire appel aux marchés des capitaux pour refinancer une partie des 2 Mds USD d'euro-obligations arrivant à échéance en juin 2024. Cette déclaration arrive dans un contexte marqué par la dépréciation du shilling kényan par rapport au dollar américain et l'exclusion des pays émergents des marchés des capitaux via des taux d'intérêt élevés. Pourtant, avec la détente récente des taux d'intérêt à l'échelle mondiale, les réserves officielles de devises étrangères récemment reconstituées par le FMI et attendues de la Banque mondiale et de la Banque africaine de développement (BAD), le Président estime qu'il sera plus facile d'accéder à des fonds via une obligation sur les marchés internationaux, plutôt que par le biais d'un prêt syndiqué. Le succès de l'émission d'une obligation par la Côte d'Ivoire a également encouragé cette décision.

## L'État veut mettre fin au programme de construction de routes reposant sur des PPP, le qualifiant de trop coûteux pour les contribuables

Contraint par ses finances publiques et confronté à un déficit d'infrastructures, le Kenya avait, en 2015, mis en place le *Roads Annuity Programme*, qui s'appuyait sur des partenariats public-privé pour la conception, le financement, la construction et l'entretien d'un réseau de 10 000 km de routes prioritaires identifiées. L'annonce de la fin de ce programme par le ministre des Transports est justifiée par, les nombreux retards, le manque de résultats et le coût pour les contribuables plus élevé que les processus classiques (en lien avec les coûts de financements privés et coûts de transactions). Ce dernier a ajouté que la route Ilasit-Njukini, qui aurait dû être réalisée sur le modèle du PPP, sera désormais livrée dans le cadre d'un contrat classique et commencera en mars. Le nouveau plan stratégique 2023-2027 de la *Kenya National Highways Authority*, est censé donner un nouvel élan à la construction d'environ 2 349 km de routes au cours des cinq prochaines années, soit une augmentation de 63 % du réseau de routes nationales. Cela comprend la construction de 1 183 km de nouvelles routes, le renforcement de capacités de 674 km et la réhabilitation de 492 km de routes. Dans un contexte de finances publiques très contraintes, le financement de ce plan sera un défi.

## Madagascar

### Publication par le ministère de l'Industrialisation d'une seconde liste de 96 exportateurs de vanille agréés dans la catégorie « industriels catégorie 2 » et « artisans »

Dans une note parue le 19 janvier 2024, le ministère de l'Industrialisation, du Commerce et de la Consommation (MICC) a publié une seconde liste comportant 96 exportateurs agréés de vanille pour la campagne 2023-2024, pour la catégorie « industriels catégorie 2 » (2) et « artisans » (94). La publication de cette liste est effectuée sous réserve de la vérification de leur situation administrative et fiscale, ainsi que du rapatriement effectif des devises générées par leurs exportations. Elle fait suite à une première liste publiée le 11 décembre 2023 portant sur les exportateurs agréés de vanille pour les campagnes 2023-2024 et 2024-2025, incluant les « industriels catégorie 1 (27), et « industriels catégorie 2 » (30). Selon le rapport annuel 2022 de la Banque centrale, la valeur des exportations malgaches de vanille a connu une baisse de 11 % en 2022, passant de 617 MUSD à 547 MUSD. Cette hausse s'explique principalement par une diminution du prix moyen, qui est passé de 244 à 241 USD par tonne de vanille.

## Qatar Airways: accord de partenariat portant notamment sur 14 vols hebdomadaires sur Madagascar

Les représentants de l'Aviation civile de Madagascar et du Qatar ont signé le 28 janvier dernier un accord de coopération. Celui-ci prévoirait 14 vols hebdomadaires à opérer par Qatar Airways sur Madagascar, soit un vol quotidien pour le transport de personnes (300 personnes) et un autre pour le transport de fret. Il est également prévu à terme la signature d'une convention de partenariat entre Madagascar Airlines et Qatar Airways. L'objectif des autorités malgaches est de multiplier par trois le nombre des vols internationaux, qui est actuellement de 80 vols hebdomadaires, pour d'atteindre un million de touristes dans les 5 prochaines années.

## Maurice

### Forte hausse du tourisme en 2023

Entre 2012 et 2019, le secteur touristique de Maurice a connu une croissance soutenue, culminant à 1 399 408 en 2018 et atteignant 1 383 488 arrivées de touristes en 2019. Après une forte chute à 308 980 visiteurs en 2020 et à 179 780 en 2021 due à la pandémie de COVID-19, le secteur touristique a connu une reprise significative en 2022 avec près de 997 290 arrivées. En 2023, selon la Banque centrale de Maurice, le tourisme a poursuivi sa reprise avec vigueur, enregistrant 1 300 000 touristes (soit +30,4 % par rapport à 2022), se rapprochant des niveaux pré-COVID.

## Ouganda

### Lancement d'une deuxième usine de fabrication de téléphones portables en Ouganda

MiOne, un fabricant chinois de téléphones, vient de lancer l'assemblage de deux nouveaux smartphones dans son unité située à Mbale, proche de la frontière kenyane. Chris Baryomunsi, ministre des TIC et David Bahati, ministre d'État chargé du Commerce, de l'Industrie et des Coopératives, ont participé au lancement commercial de ces nouveaux smartphones « *made in Uganda* ». C'est la 2<sup>ème</sup> fois qu'un opérateur chinois retient l'Ouganda pour des y développer des activités industrielles dans le secteur du smartphone, la première usine avait été déployée par Engo en 2019 dans la partie Est de Kampala. En 2023, selon la Commission des télécommunications (UCC) plus de 958 000 appareils ont été vendus sur le marché ougandais.

### La vente d'obligations d'État par la Banque d'Ouganda (BoU)

La Banque d'Ouganda (BoU) va organiser sa première vente aux enchères d'obligations du Trésor par placement privé depuis juin 2022 pour lever jusqu'à 1 500 Mds shillings (394 MUSD). La banque vend généralement des obligations d'État par le biais d'enchères ouvertes mensuellement, mais en 2020, elle a commencé à vendre certaines obligations par le biais de placements privés où elle invite uniquement des banques spécifiques à participer à l'offre, par opposition aux enchères ouvertes habituelles. L'enchère aura lieu le 7 février et impliquera la vente d'obligations à trois, cinq, dix, quinze et vingt ans. Huit banques ont été invitées à participer aux enchères, dont des unités locales des prêteurs mondiaux Standard Bank, Standard Chartered, Citibank et Absa.

# Rwanda

## Le Rwanda et Rio Tinto Minerals signent un accord d'exploration du lithium

Le Rwanda et *Rio Tinto Minerals Development* (entreprise australo-britannique) ont signé un accord d'exploration et d'exploitation du lithium dans la province de l'Ouest. Cet accord fait suite à la création, en août 2023, d'une coentreprise réunissant *Rio Tinto*, *Aterian* et *Kinunga Mining* pour l'exploration du lithium au Rwanda. La demande de lithium devrait atteindre 900 000 tonnes en 2023, soit une augmentation de +27 % par rapport à 2022, et devrait s'élever à 1,5 million de tonnes en 2026. Le lithium, composant essentiel des batteries rechargeables pour les véhicules électriques, l'électronique et d'autres applications, devrait permettre au Rwanda de bénéficier de la demande croissante de technologies énergétiques propres. Le secteur minier du pays a connu une augmentation substantielle, générant 851,6 MUSD de recettes d'exportation de janvier à septembre 2023, soit une hausse de +45,6 % par rapport à la même période en 2022. Le gouvernement a pour objectif d'atteindre 1,5 MUSD de recettes annuelles d'exportation de minéraux d'ici fin 2024.

# Seychelles

## Island Development Company annonce une hausse de 10 % de son chiffre d'affaires en 2023

La société d'Etat *Island Development Company Ltd* (IDC) a annoncé le 25 janvier 2024 avoir réalisé un chiffre d'affaires d'environ 75 MUSD en 2023, représentant selon elle une hausse de 10 % par rapport à 2022. Cette performance s'explique selon IDC par la hausse des activités touristiques et d'aquaculture, et la fourniture de services et d'installations à divers opérateurs au sein de l'archipel. Créée en 1980 et destinée à promouvoir le développement touristique et économique des îles périphériques, la société IDC est contrôlée à 100 % par le gouvernement seychellois à travers la Société seychelloise d'investissement Ltd (SSI). IDC gère et entretient dix aéroports seychellois tandis que l'Autorité d'aviation civile des Seychelles (SCAA) exploite les deux principaux aéroports de l'archipel (Mahé et Frasin).

# Soudan

## Inquiétude sur le sort de la banque des graines

Des scientifiques soudanais ont lancé un appel à la communauté internationale pour sauver la banque des graines dont les locaux à Wad Madani (état de la Gézira) ont fait l'objet de destruction et pillage à la suite de la prise de la ville par les RSF. Fondée en 1982 par le « *Agricultural Research Corporation* » (ARC), principale institution de recherche agricole au Soudan, cette réserve du patrimoine génétique végétale du pays contient plus de 15 000 variétés de graines conservées dans des réfrigérateurs à -28°. Les scientifiques espèrent pouvoir transmettre ces échantillons à la réserve mondiale de semences du Svalbard (Norvège). Les graines se trouvent actuellement exposées à la chaleur mais peuvent résister encore quelques mois grâce à leur emballage dans des sachets d'aluminium étanches. La réserve du Svalbard avait reçu trois envois de la banque des graines soudanaise dans le passé. Le dernier envoi date de 2021 et comprenait 351 échantillons, composés majoritairement de variétés de sorgho dont la banque conserve plus de 5 000 accessions.

# Soudan du Sud

## Le Soudan du Sud s'oriente vers une meilleure maîtrise de son espace aérien

Pour la première fois, les autorités prendront prochainement le contrôle total de leur espace aérien grâce à la construction de la tour de contrôle de l'aéroport international de Juba. La livraison de l'infrastructure aura lieu après la réalisation des derniers travaux techniques selon le ministre des Transports qui effectuait une visite du chantier le 29 janvier en présence de l'Ambassadeur de Chine. Ce projet exécuté par la « *China Harbour Engineering Company* » (CHEC) et dont les travaux avaient été lancés en 2020 est financé par la « *China Export-Import Bank* ». Stratégique pour la souveraineté du pays, il permettra également d'optimiser le rendement des redevances de navigation aérienne. Depuis l'indépendance du pays, l'espace aérien supérieur du pays (niveaux de navigation aérienne entre 5 800 m et 20 000 m) est géré par la « *Sudan Civil Aviation Authority* » en vertu d'un accord bilatéral mais le conflit au Soudan et la fermeture de l'espace aérien ont mis à mal la navigation aérienne à travers le Soudan du Sud.

# Tanzanie

## Les entreprises pétrolières continuent de souffrir de la pénurie de dollars

La Tanzanie est confrontée depuis l'année dernière à une pénurie de dollars, attribuée à des facteurs externes tels que l'impact du Covid-19, la guerre en Ukraine ou la hausse des taux d'intérêt. Perturbant les chaînes d'approvisionnement, ces crises ont conduit à une augmentation de la demande mondiale de dollars. Pour faire face à la pénurie de dollars, la Banque de Tanzanie (BoT) limite les opérations de change. Le principal quotidien du pays, *The Citizen*, a récemment rapporté l'inquiétude de la communauté d'affaires tanzanienne face à l'apparition d'un marché noir, portant le dollar à un prix prohibitif. Par ailleurs, 22 entreprises pétrolières affirment avoir subi près de 300 Mds shillings (119,4 MUSD) de pertes en 2023 en raison de la crise de liquidité. A court terme, cela pourrait conduire à une pénurie et une hausse du prix du pétrole pour le consommateur tandis que certaines entreprises ont dû fermer et déjà licencié. La Banque Centrale dispose actuellement d'environ 5 Mds USD de réserves de change, soit près de 5 mois d'importations de biens et de services.

## Le paiement mobile consolide l'inclusion financière en Tanzanie

Les transactions via le paiement mobile en Tanzanie ont augmenté de 44 % en 2023, selon l'Autorité de régulation des communications de Tanzanie (TCRA). Cette hausse reflète la croissance exponentielle de l'inclusion financière dans le pays, grâce à des investissements substantiels dans les infrastructures de télécommunications. La Banque Centrale de Tanzanie et la TCRA ont lancé un nouveau programme sur les services de radiodiffusion pour améliorer l'infrastructure dans les zones reculées tandis que la Tanzanie a obtenu une position orbitale pour le lancement d'un satellite lors de la Conférence mondiale des radiocommunications en décembre 2023 (CMR23). Le *Mobile Money* joue un rôle déterminant pour l'inclusion financière dont le taux s'élève à 89 % en 2023 et devrait atteindre 92 % en 2025 et 95 % en 2028, selon la Banque Centrale de Tanzanie.

# CONTACTS

## Kenya, Somalie, Burundi, Rwanda

Page pays : [Kenya](#) / [Somalie](#) / [Burundi](#) / [Rwanda](#)

Twitter : [DG Trésor Kenya](#)

Contact : Jérôme BACONIN [jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr](mailto:jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr)

En collaboration avec l'ambassade de France à Kigali : Quentin DUSSART  
[quentin.dussart@diplomatie.gouv.fr](mailto:quentin.dussart@diplomatie.gouv.fr)

## Madagascar, Comores, Maurice, Seychelles

Page pays : [Madagascar](#) / [Seychelles](#) / [Maurice](#) / [Comores](#)

Twitter : [DG Trésor Madagascar](#)

Contact : Béatrice ALPERTE [beatrice.alperte@dgtresor.gouv.fr](mailto:beatrice.alperte@dgtresor.gouv.fr)

## Ethiopie, Erythrée, Djibouti

Page pays : [Ethiopie](#) / [Djibouti](#) / [Erythrée](#)

Contact : Julien DEFRANCE [julien.defrance@dgtresor.gouv.fr](mailto:julien.defrance@dgtresor.gouv.fr)

## Ouganda, Soudan du Sud

Page pays : [Ouganda](#) / [Soudan du Sud](#)

Contact : Gregory SIDRAC [gregory.sidrac@dgtresor.gouv.fr](mailto:gregory.sidrac@dgtresor.gouv.fr)

## Tanzanie

Page pays : [Tanzanie](#)

Contact : Annie BIRO [annie.biro@dgtresor.gouv.fr](mailto:annie.biro@dgtresor.gouv.fr)

## Soudan

Page pays : [Soudan](#)

Contact : Jérôme BACONIN [jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr](mailto:jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr)

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

[www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international](http://www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international)

Responsable de la publication : Service économique de Nairobi

[jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr](mailto:jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr), [heloise.tournoux@dgtresor.gouv.fr](mailto:heloise.tournoux@dgtresor.gouv.fr)

Rédaction : SER de Nairobi et des SE de l'AEOI

Abonnez-vous : [olive.nasibwondikabisa@dgtresor.gouv.fr](mailto:olive.nasibwondikabisa@dgtresor.gouv.fr) ; [nairobi@dgtresor.gouv.fr](mailto:nairobi@dgtresor.gouv.fr)